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ENTREVISTA AL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA 
AZNAR,  POR  JUAN  CARLOS  IRAGORRI  PARA  EL  DIARIO 
COLOMBIANO EL TIEMPO

14-03-99
"ESPAÑA SIGUE CONFIANDO EN COLOMBIA"
José María Aznar, que el martes recibe al presidente Andrés Pastrana durante la visita 
oficial a España que comienza mañana, reitera que la apuesta de su país por Colombia 
es "de futuro" y "no tiene marcha atrás". El Jefe del Gobierno español confiesa que no le 
atemoriza enfrentarse de nuevo con Felipe González y que en el proceso de paz con el 
País Vasco le llegó el turno a ETA.
El Presidente del Gobierno español, el conservador José María Aznar, recibe el martes 
en  visita  oficial  a  su  colega  colombiano  Andrés  Pastrana,  con  quien  mantiene  una 
estrecha amistad. Aznar, un abogado madrileño de 46 años que hace tres gobierna a su 
país, aprovechará el encuentro con Pastrana para reiterarle su confianza en Colombia a 
pesar de los problemas de orden público y de índole económica que la aquejan. Así se lo 
anticipó  a  EL TIEMPO en  esta  entrevista  celebrada  en  el  madrileño  Palacio  de  la 
Moncloa,  sede del  Ejecutivo español.  La visita  del Presidente  colombiano comienza 
formalmente mañana con el recibimiento que le hará el Rey Juan Carlos.
P.- El próximo lunes Andrés Pastrana inicia la primera visita oficial de un Presidente 
colombiano a España desde 1992. ¿Para que sirve esta visita?
Presidente.- Para nosotros, los españoles, Colombia es muy importante. La visita tiene 
utilidad porque contribuye a estrechar los nexos entre España y Colombia, y tiene un 
interés personal para mí porque el Presidente Pastrana es un gran amigo, un excelente 
amigo con el cual hablo con frecuencia. Durante este viaje, espero corresponderle las 
atenciones que recibí en mi visita oficial a Colombia el pasado mes de septiembre.
P.- Colombia afronta su peor crisis  económica desde los años 50. ¿Sigue confiando 
España, como primer inversor de la Unión Europea, en la economía colombiana?
Presidente.-  Sin ninguna duda. Yo lo dije en Bogotá delante de muchos empresarios 
españoles:  la  apuesta  de  España  por  Colombia  es  de  futuro  estratégico  y  no  tiene 
retroceso. Sabemos que ningún país puede mantener un punto económico óptimo. A 
veces hay oscilaciones. España tiene confianza en Colombia.
P.-  La  inversión  española  en  Colombia  es  muy  alta,  pero  el  comercio  es  débil.  El 
próximo martes instalan usted y el  presidente  Pastrana un encuentro de empresarios 
hispano- colombianos. ¿Les hará alguna propuesta para incrementar el comercio?
Presidente.-  Desde la  confianza es más  significativa  la inversión que el  intercambio 
comercial. Además, hay que tener en cuenta que, al formar parte España de la Unión 
Europea (UE), el 75 por 100 de nuestro comercio se dirige a Europa. La UE trata de 



incentivar el comercio con otros bloques regionales. En la reunión que los mandatarios 
de  la  UE,  Iberoamérica  y  el  Caribe  sostendremos  en  junio,  en  Río  de  Janeiro,  se 
avanzará en un acuerdo de la UE. En este sentido, Colombia podría dar pasos de futuro 
significativos  que  se  notarían  en  materia  comercial.  Yo  espero  que  esta  visita  del 
Presidente Pastrana sirva también para conversar al respecto.
P.-  Investigadores  colombianos  han  identificado  cinco  sectores  en  los  que  España 
podría invertir en Colombia para después exportar sus productos a terceros países con 
aranceles  bajos.  Entre  esos  sectores  están  el  calzado  y  las  partes  de  automóviles. 
¿Promovería usted la inversión en ellos?
Presidente.-  Yo estoy seguro de que lo importante es que los empresarios españoles 
conozcan esas oportunidades. Hoy la internacionalización de la economía española es 
muy intensa. Si nuestros empresarios se enteran de esas ventajas, no habrá ninguno que 
deje de invertir en tales sectores.
P.- Bogotá y Madrid firmaron en 1992 el Tratado de Cooperación y Amistad, según el 
cual España se comprometió a prestarle a Colombia 250 millones de dólares hasta el 
año 2000, gran parte de los cuales no se ha utilizado. ¿Está dispuesto a ampliar el plazo?
Presidente.- Ésa es una de las cuestiones técnicas que abordaremos a lo largo de la visita 
del Presidente Pastrana. Pero yo soy partidario, naturalmente, dentro de la legalidad y 
de nuestras posibilidades,  de otorgar las máximas facilidades para permitir  que esas 
líneas crediticias se utilicen de la forma como fueron previstas.
P.- Muchos países europeos le han condonado la deuda a las naciones centroamericanas 
devastadas por el huracán "Mitch". Tras el terremoto de Armenia, ¿haría usted lo mismo 
con la deuda colombiana a favor de España?
Presidente.- Esas cuestiones sólo se pueden resolver globalmente y nuestro interés, el 
presidente  Pastrana lo  sabe,  es que existan para Colombia  las mayores  ventajas.  En 
materia de créditos para sectores como el educativo estamos estudiando la posibilidad 
de dar grandes facilidades. Es probable que durante esta visita se llegue a un acuerdo.
P.- ¿Qué tanto perjudican los secuestros de españoles la inversión en Colombia?
Presidente.- Es evidente que, cuando se produce un secuestro, no se envía una buena 
señal.  Pero  yo  quiero  reiterar  que  nuestra  confianza  en  Colombia,  a  pesar  de 
circunstancias que, como ésta, no son favorables, es extraordinariamente sólida. De eso 
no debe haber duda.
P.- ¿Cómo valora la marcha del proceso de paz en Colombia?
Presidente.-  Todos  los  procesos  de  paz  son  complicados.  Lo  importante  es  crear 
confianza.  El Gobierno colombiano cuanta con la confianza española.  España está a 
disposición  de  Colombia  y del  Presidente  Pastrana  para  contribuir  en la  medida  de 
nuestra posibilidad.
P.- ¿Qué piensa sobre la participación de Estados Unidos en ese proceso?
Presidente.- Es bueno siempre ayudar en los procesos de paz de una manera muy activa 
y contribuir a que los países puedan solucionar sus problemas. En Colombia estamos 
ante un conflicto originado hace muchos años, con efectos muy fuertes en la sociedad, 
que no se puede pretender  sean superados rápidamente.  Por tanto,  soy partidario  de 
actuar  con  la  mayor  comprensión.  A  mí  me  gustaría  que,  así  como  España  está 
disponible para apoyar a Colombia, también lo esté Estados Unidos.
Política interna
P.- De los 15 Gobiernos de la UE, los de España e Irlanda son los únicos conservadores. 
¿No se siente solo?
Presidente.- Europa no se construye por afinidades ideológicas. Es una unión de países 
que tiene intereses comunes y, a veces, visiones contrapuestas. Mi partido ha acogido la 



línea que hemos llamado Centro Reformista, muy innovadora. Las sociedades europeas 
modernas se gobiernan desde el centro o no se gobiernan.
P.- En la calle se rumorea que el ex Presidente Felipe González espera el descalabro de 
su copartidario José Borrell para presentar su candidatura. ¿Le gustaría enfrentarse otra 
vez con González?
Presidente.-  Yo soy especialista  en propuestas constructivas  para el  futuro.  Pero esa 
especialidad no me permite inmiscuirme en problemas ajenos. Respeto siempre a todos 
mis adversarios. Pero sería bueno que de vez en cuando presentaran una propuesta.
P.- Su ministro de Industria, Josep Piqué, es objeto de denuncias de corrupción. Otros 
miembros de su partido también lo son. ¿Le preocupa?
Presidente.- Me preocupa que se intente alterar un clima político estable. Cuando no se 
tiene capacidad de propuesta, se cae fácilmente en acusaciones falsas. Pero yo no acepto 
ninguna  lección  desde  las  filas  de  los  que  llevaron,  desgraciadamente,  al  país  a 
momentos que no se volverán a producir.
La tregua con ETA
P.- ¿Cómo califica el desarrollo del proceso de paz en el País Vasco iniciado con el 
anuncio de la tregua por parte de ETA el pasado septiembre?
Presidente.- Yo notas no pongo. Pero creo que la situación ha mejorado. Por primera 
vez en 30 años llevamos nueve meses sin una muerte en el País Vasco. Nuestro objetivo 
es hacer la paz dentro del ámbito de la Constitución y de la autonomía del País Vasco. 
Los violentos, por incorporarse a la vida democrática que hacemos los demás, no deben 
cobrar ningún precio.
P.- ¿Afectan el proceso de paz las capturas de dirigentes etarras?
Presidente.- No tenga usted duda de que todo lo que es la aplicación de la Ley es bueno 
para la paz. A ningún demócrata debe preocuparle eso.
P.- Mes y medio después de que ETA decretó la tregua, usted autorizó contactos con 
ella. Pero todo parece estancado. ¿No le parece que, para emplear una expresión muy 
suya, es hora de mover ficha?
Presidente.- Usted acaba de citar el mayor ejemplo que puede existir de mover ficha, 
que  es  haber  autorizado  unos  contactos  porque  es  la  primera  vez  que  ocurre 
públicamente  en  España  desde  hace  30  años.  Yo mantengo  mi  compromiso  con el 
proceso de paz. Lo que hace falta no es que el Gobierno esté moviendo fichas,sino que 
aquellos que dicen querer la paz se pongan a hacerla. P.- O sea, que el balón está en el 
tejado de ETA.
Presidente.- Sin ninguna duda.
Juan Carlos Iragorri


